
建设天蓝地绿水净的美好城市家园
生态低碳城市发展经验交流会在我市举行
李铁主持李亚李育材郭瑞民致辞乔新江参加主旨演讲

信阳消息（记者张勇）

1

月
17

日，由中国城市和小城
镇改革发展中心主办

,

中共信
阳市委、信阳市人民政府承办
的生态低碳城市发展经验交
流会在我市举行。国务院有关
部委负责同志及相关专家学
者、知名企业家与资深媒体人
等近百人齐聚信阳，以主旨演
讲、 主题对话等组织形式，围
绕如何通过产业结构调整、土
地合理利用、 基础设施建设、

投融资体制改革的创新与发
展、推动生态低碳城市建设展
开探讨和交流。

河南省政府副省长李亚，

国务院参事、中国建筑学会理
事长车书剑，中国林业经济学
会理事长、国家林业局原常务
副局长李育材出席交流会。中
国城市和小城镇改革发展中
心主任李铁主持会议。市委书
记郭瑞民致辞。 市长乔新江参
加主题对话。

李亚代表河南省人民政府
向各位嘉宾的到来表示热烈欢
迎。他说，建设生态低碳城市是
顺应城市低碳化、 生态化发展
趋势的客观要求， 是在经济发
展新常态下转变发展方式的重
要举措。 这次全国生态低碳城
市经验交流会， 为进一步理清
生态低碳城市的理念、 创新路
径机制、促进沟通合作，搭建了
一个很好的平台和载体。

李育材表示，非常高兴来

信阳参加生态低碳城市发展
经验交流会。 他说，信阳地处
南北气候过渡带，适宜多种植
物、生物的生长，建设生态低
碳城市有着得天独厚的地理
位置和自然条件。相信信阳将
以此次会议的召开为契机，在
生态低碳城市建设方面取得
更大的成绩。

郭瑞民在致辞中说，信阳

历史悠久，文化灿烂，人杰地
灵，环境优美，是一个充满生
机和活力的地方。 近年来，我
们充分发挥前沿、生态、民智
三大优势，持续求进，务实发
展，积极作为，全市经济社会
发展取得了新的成绩。特别是
立足信阳优越的自然生态条
件， 大力推进生态文明建设，

在生态低碳城市发展上进行

了积极探索。

郭瑞民说， 生态低碳城市
发展经验交流会在信阳召开，

必将给信阳发展带来新的机遇
和希望。 我们真诚地期盼各位
领导、各位专家、各位来宾在信
阳多走一走，多看一看，多为信
阳的绿色发展、低碳发展、循环
发展出谋划策，传经送宝，助推
美丽信阳在生态文明建设中更

加有为、更加出彩。

乔新江在参加主题对话
时介绍， 信阳是个传统的农
区， 产业结构有自己的特点。

要在持续做优农业的同时，大
力发展现代工业和现代服务
业，坚持走一条生态低碳发展
之路。

乔新江强调，信阳要在全
省率先出台产业发展和区域
开发的环境保护负面清单，坚
决不引进高污染、 高耗能、高
排放企业。凡是列入负面清单
的项目，投资再大、税收再高，

我们也不要；要在资源利用上
坚持集约节约，抬高承接产业
转移的门槛，严格把关，合理
配置资源；要在发展城镇化的
过程中，高度关注城镇人口的
扩大对环境的影响，坚持规划
先行、先地下后地上，统筹城
市基础设施配套， 并出台了
《城市蓝线管理办法》，将城市
生态空间保护起来，严禁破坏
城镇现有的森林植被水系，在
保护好美的基础上建设美创
造美，把城市轻轻放在山水之
间； 要在生态环境保护上，政
府层面有制度、有措施、有行
动。目的是打造一个生态低碳
和宜居宜业宜游的城市，让这
座城市有吸引力，让城市里的
居民有幸福感。

市领导张春香、 宋效忠、

王道云、冯鸣、李湘豫、焦豫
汝、杨慧中、李水等出席会议。

图为
1

月
17
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生态城市的真谛：资源高效配置
———访中国城市和小城镇改革发展中心主任李铁

本报记者韩蕾
有青山绿水， 有宜人气

候，有清新空气，这就是生态
城市吗？

30

年前不少人都认为，具
有上述这种看得见的绿色的
城市，就是生态城市。然而，在
17

日召开的生态低碳城市发
展经验交流会上，中国城市和
小城镇改革发展中心主任李
铁，却告诉记者，生态城市不
仅仅只停留在视觉上，真正的
生态城市是一座资源高效配
置的城市。

“在一座城市内部， 资源
得到高效配置，才是真正意义
上的生态城市！ ”

17

日， 在交
流会现场，李铁在接受记者采
访时说道， 所谓生态城市，不

仅仅是一个简单的物的堆积，

需要与现实问题紧密地结合
起来。

那么什么是资源的高效
配置。 李铁告诉记者，资源高
效配置不需要城市有宽阔的
马路，不需要有众多的广场公
园，在一定人口密度下的基础
设施的配置，它的效率才会大
幅度提高， 效率提高的结果
是，降低了基础设施建设投入
的成本，就不需要修建那么宽
阔的马路，完全就可以达到这
个城市所要求的通行效率，也
不用花那么多的资源对这些
基础设施进行维护，避免了资
源浪费。

“很多国际学者讲， 如果

一个城市，出门步行就能解决
所有问题，这一定是一座生态
城市，因为步行可以减少各种
温室气体的排放。回过头来看
看我们国家的城市，无论是在
北京、郑州还是在信阳，我们
出门是否能够通过步行完成每
天的生活和工作需要？ 如果不
能， 那就意味着我们过去对生
态城市的认识可能出现偏差。

所以生态城市， 它的核心是住
在城市里面的人， 实现高密度
的人口下的高效资源配置，从
宏观上看，是减少资源消耗，从
微观上看，是为这些人口提供
生活和工作上的便利，这才是
生态城市。 ”李铁向记者阐述
着什么才是生态城市。

过去的视觉化的城市发
展路径，已经很难再适应未来
生态城市的发展路径了，那如
如何调整发展模式，实现新的
生态城市的发展路径呢？李铁
有着非常深入的思考和见解。

“要深刻认识到生态的真
正涵义，认识生态环境对城市
发展的重要性，知道什么是真
生态，什么是假生态。 生态化
是一种资源最高效率的配置，

减少资源的浪费，减少能源的
消耗，无论从空间资源的密集
度、出行的方便程度、消费的
方便程度， 还是提倡清洁能
源、清洁材料的使用，以及人
口密度、容积率等，都要经过
反复考量。

“促进城市的生态、 可持
续发展是一个漫长的过程，不
是一任政府就能改变的事情，

而是每一个城市负责人必须
研究、面对、选择的问题。

“信阳在全国来说， 是个
很好的地区， 不仅有金山银
山，还有绿水青山，在信阳这
个自然资源非常好的环境内，

去研究生态城市的真谛，对于
这次交流会还是非常有作用
的！ ”对于信阳的生态低碳城
市建设和发展，李铁给予了评
价， 同时也赠予了美好的祝
愿，“希望信阳能走出符合地
方实际的生态持续化发展道
路，为其他城市提供借鉴和参
考！ ”
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